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在用一场2比0的胜利拿到了2020

赛季的足协杯冠军、 为中超 “金元时

代”画上句号的同时，鲁能泰山也为自

己赢得了参加明年超霸杯赛的机会，

对手同样是这支2020赛季中超联赛新

科冠军江苏苏宁队， 而那也将是中国

足协新政推出之后2021年中国足坛的

“开篇之战”。

似乎从一开始， 就没人看好江苏

苏宁这个新科冠军能够抵挡住鲁能泰

山足协杯夺冠的脚步。

比赛开始前不到一个小时， 苏宁

队几个门将在教练的带领下入场热

身，迎接他们的，是场边几百名江苏球

迷稀稀拉拉的掌声， 以及另外一边看

台上超过两千名鲁能球迷的嘘声，包

括随后出场的苏宁队员， 根本感受不

到这是在自己的“主场”。

就在这样一种略显怪异的气氛

中， 奥拉罗尤毫不犹豫地打出了手里

所有的牌。

事实上， 以全华班对四外援出战

的鲁能泰山， 奥拉罗尤原本没有太大

的压力，毕竟在拿到联赛冠军之后，足

协杯对他和他的江苏苏宁队来讲，已

经算不上是“硬指标”了，就连他自己

也承认， 一开始就是抱着锻炼队伍的

念头出战的，没想到“随便”踢着踢着，

便打进了决赛。不过，当比赛来到最后

的90?钟时， 不管奥拉罗尤还是江苏

苏宁队员， 外界关于这支球队未来纷

纷扰扰的猜测和传闻， 显然没有再影

响到他们，这一点，从列队入场时苏宁

队员脸上紧绷的神情当中便不难看

出———在冠军和奖杯面前， 谁又会愿

意缴械投降呢？

因为有伤，吴曦无法出战，作为队

长，他唯一能做的，就是用进入替补名

单的方式“鼓舞”一下队友们的士气。

缺少了外援和中场核心的苏宁队，从

上半场一开始就陷入了被动， 虽然每

个人都非常努力， 但是面对鲁能几名

外援的不断冲击， 几乎没有还手的机

会，即便偶尔出现进攻机会，也因为一

些队员顾忌对手的反击速度， 不敢压

得太上， 这也直接导致了苏宁队的进

攻缺乏弹性和持续性， 场边的奥拉罗

尤几次用力挥手示意队员位置前移，

但并没有什么明显的改观。

长时间的被压制， 让场上的苏宁

队员越踢越别扭的同时， 也让他们的

情绪开始发生变化， 尤其是在下半场

开始不到5?钟被鲁能打进一球之后。

出于加强进攻的目的， 全场比赛进行

到第60?钟时， 奥拉罗尤同时用冯伯

元和张凌峰换下叶重秋和谢鹏飞，但

或许是觉得自己可以继续踢， 而且苏

宁队的进攻刚刚开始起势， 对主教练

这次换人明显不满的谢鹏飞竟然直接

冲着奥拉罗尤发起了飙。 或许是与之

前给人的印象“出入”太大，面对愤怒

到靠两名俱乐部工作人员才能拉住的

谢鹏飞， 奥拉罗尤除了尴尬地摊开两

手表示不解， 他也不知道自己还能做

些什么。

尽管拿到了这个赛季中超联赛冠

军， 但不论之前苏宁集团因为资金问

题有可能“不玩了”或是“出走无锡”这

样的传闻， 还是队中头牌外援特谢拉

有可能被其他中超俱乐部抢去 “归

化”，抑或是中国足协出台的“?投+

?薪”新政以及俱乐部名称去企业化，

2020年末的这个冬天， 对江苏苏宁都

意味着不断的“告别”。 足协杯决赛前

一天的新闻发布会上， 奥拉罗尤便谈

到了队中一些合同即将在今年年底到

期的球员：“多数球员已经到了合同末

期，更多要关注他们的未来，对教练来

说，这也很困难。我认为队员们值得更

多的尊重， 在这么多问题下拿到联赛

冠军，足协杯还打进了决赛，所以我们

一定要给球员更多尊重。”而更要命的

是，按照坊间的说法，至少到足协杯决

赛开始之前， 俱乐部承诺的联赛夺冠

奖金并没有全部到位， 相比失去的足

协杯冠军，奥拉罗尤更加担心的，显然

是那些他控制不了的场外因素给球队

带来的影响。“我们在中超联赛刚踢了

一次决赛，没有额外动力的话，再拿一

次冠军是很难的，但比赛打到这里了，

没拿到冠军也很不舒服。 当然山东夺

冠也正常， 不然也没有理由买这么多

好的外援。”而在谈到自己执教了三年

的这支球队时， 奥拉罗尤更是话里有

话：“我们要保持住这个队的队员，这

对将来是很重要的。 我们要和懂球的

人共事，我以前有经验，有人对足球不

很了解的话，早晚会出问题。对苏宁队

来说， 非常重要的一点就是需要保持

自己的工作方式。”至于自己接下来是

否会继续执教苏宁这支球队， 奥拉罗

尤也没有给出明确的答案 ：“这个问

题，可以去问俱乐部。 ”

相比二十米外江苏苏宁队教练席
上的奥拉罗尤，郝伟无疑要“幸福”得
多。
作为中超主教练当中的“前浪”，

奥拉罗尤当然希望更年轻、同时手里
的“牌”更多的郝伟能“耗子尾汁”，年
轻人更要“讲武德”，然而对已经连续
三个赛季打进足协杯决赛、但是前两
次都与冠军失之交臂的鲁能泰山队主
教练来讲，除了赢球，其他显然都不重
要。事实上，作为这个赛季中途接手球
队的主教练，郝伟的压力更多来自于
球场之外，一方面，鲁能队在换帅之
后，在联赛中的表现和成绩并没有出
现明显好转，最终只排名第五；另一方
面，在中超“BIG4”全主力出战亚冠、最
大竞争对手江苏苏宁队阵中没有一名
外援的情况下，如果仍然拿不到冠军，
不管是坐在贵宾厅的俱乐部领导还是
现场的几千名山东球迷，都不会让他
轻易过关。

尽管外界几乎一边倒地看好鲁
能，但是在郝伟看来，拥有包括佩莱和
费莱尼在内的五名外援，既算得上是
优势，同样也是一种无形的压力：“相
对来讲，我们的阵容比较齐全，对手阵
中没有外援，从这一点来讲，我们的压
力也很大，因为谁都觉得鲁能有优势，
肯定能赢，但是到了决赛这个阶段，又
有谁敢说哪场比赛是必赢的呢？”
鲁能队员的压力，在上半场45分

钟时间里捆住了他们的手脚，虽然看
上去占据着场面的主动，但是立足于

防守的江苏苏宁队的几次反击更加犀
利，也更加接近破门得分。而格德斯在
上半场临近结束时，在主裁判已经鸣
哨的情况下将球踢飞，也将鲁能球员
得势不得分后的焦躁显露无遗。这也
逼着郝伟不得不在中场休息时对场上
阵容做出调整，换下队长蒿俊闵的同
时，也将进攻重心从上半场的中路换
到了两个边路，原本踢前腰的外援莫
伊塞斯回撤出任后腰，更多地负责比
赛节奏调控而不是冲锋陷阵。郝伟的
变招也很快变成了右边后卫王彤的第
一个进球，这也是他对于本场比赛最
为满意的一点：“在解决了心理压力的
问题之后，我们在战术上也有变化，前
锋没有得分，然后由边后卫得分，这也
是一种改变。”
事不过三，郝伟没有让之前输给

北京国安和上海申花的一幕重演，而
鲁能泰山队也凭借着俱乐部历史上的
第六个足协杯冠军，再次捍卫了自己
“杯赛之王”荣誉的同时，告别了属于
这支球队的“鲁能时代”；而随着鲁能
泰山队足协杯夺冠，中超球队参加明
年亚冠联赛的“格局”也发生了相当大
的变化，排名中超第四的上海上港队
连续征战亚冠的脚步就此停住，第三
名的北京国安也要先参加一轮资格
赛，然后才能拿到亚冠小组赛正赛的
入场券，鲁能则与联赛冠亚军江苏苏
宁和广州恒大队一道，在时隔六年之
后，直接进入明年亚冠联赛的小组赛
正赛。

一个时代的结束，与一个时代的开始，参与其中的，刚好是同样都拿过中超冠军和足
协杯冠军的鲁能泰山和江苏苏宁，不能不说是一种巧合；而按照中国足协刚刚推出的关
于职业俱乐部中性命名的规定，从2021赛季开始，“鲁能泰山”和“江苏苏宁”这两个名字，

将不会出现在中超和足协杯赛场上，一座足协杯冠军奖杯，还有一场算不上精彩但绝对
激烈的比赛，成为这个冬天中国职业足球“最后的晚餐”，也成了“山东鲁能泰山”和“江苏
苏宁易购”两支球队在2020岁末送给各自球迷的最后礼物。

金元足球时代“最后的晚餐”

特派记者 李冰 发自苏州

75天，一份“郝”礼

对阵苏宁的赛前发布
会上，郝伟表态，希望用冠
军弥补之前两年丢冠的遗
憾。 19?下午的比赛结果，

不仅令郝伟如愿以偿，更
让无数鲁蜜终绽笑颜。

此时， 距离郝伟接过
鲁能帅印，不过75天。

率队捧杯后， 郝伟就
此成为继殷铁生之后，球
队队史上第二位本土冠军
教头。颇为巧合的是，老帅
殷铁生率队夺冠， 也是在
足协杯赛场上。 1995年的
南京五台山体育场， 殷铁
生率领泰山队， 战胜风头
正劲的申花， 夺得中国足
球职业化以来齐鲁足坛首
个冠军。

鲁能泰山队

守门员 王 大 雷

（前左）身着队友

金敬道球衣 ，球

员刘彬彬（前右）

手持队友张弛球

衣 在 颁 奖 仪 式

上。 金敬道与张

弛因伤未能出席

颁奖仪式


